

理学博士有馬朗人君の「原子核の力学的模型と電磁相互作用の理論的研究」に対する授賞審査要旨

原子核は、核子と総称される陽子と中性子とが核力と呼ばれる強い相互作用を通して結合した量子力学的多体系であるので、その理論的取扱いは極めて困難である。従ってそれぞれの原子核に応じて適切な近似法を工夫したり、重要な自由度を強調する模型を組み立てることにより、その基本的特徴を理解するという手法がとられている。有馬君の研究の特色は、そのような方向で現象の本質を見通し、抜群の洞察力をもつて複雑な対象の背後にある対称性を探り出して強力な群論的手法を活用する点にある。具体的な研究業績は、多くの原子核の特徴をうまくといえたMayer-Jensen の殻模型（一九四九年）に基づいて種々の工夫を加えることによって新しい分野を拓いてきたものであり、大別して次の四テーマに分類することができる。

1、原子核における配位混合と電磁相互作用

殻模型は、ちょうど原子模型と同じく、核子が幾つかの殻あるいは軌道をエネルギーの低い方から順に上めてゆくとして構築されたものである。再び原子の場合と同じくある殻が完全に占められて閉殻を作ると、その閉殻は不活性となり、閉殻の外の殻にある核子が主として外場と相互作用を行うことになる。このような考え方では、核磁気モーメントは、そのスピンとパーティから決定される一粒子値（Schmidt 値）で与えられるはずであるが、多くの原子核

ではそれが見られる。殻模型という簡単化された模型では取り入れられていない相互作用、いわゆる残留相互作用、を有馬君は堀江久現関東学院教授との共同研究で調べた結果、芯のスピン偏極と呼ばれている特殊な配位混合が重要であることを見出した。これは上記の不活性な閉殻中の核子が励起されて閉殻外に飛び出した配位を考えることであり、この励起は、例えば ^{40}Ca という核では 1^+ という励起子に対応することになる。」の考え方により上述の Schmidt 値からのずれを説明できることが示された。

その後、有馬君はこの問題について系統的な研究を行い、重い核では中間子による交換流の効果、すなわち核子間で交換される中間子の電磁相互作用、が重要なことを結論している。また同様な考え方他の電磁相互作用、すなわち電磁モーメント、遷移強度、電子散乱における形状因子などに応用して、これらの問題の分析の基礎を築いた。

1' sd 殻原子核の構造

殻模型において陽子と中性子とがともに閉殻を形成している原子核は特に不活性となるが、その時の陽子数、中性子数を魔法数と呼ぶ。魔法数をこえると核子は外殻を占める始めるが、特に ${}_{-16}\text{O}$ をこえると ${}^{40}\text{Ca}$ までは sd 殻を占める」となる。この sd 殻に関する計算は複雑であるが、有馬君は種々の対称性を利用してエネルギー準位、磁気モーメント、遷移モーメントなどの計算を世界に先駆けて実行し、その結果は次に述べるようなテーマの下地となつた。

3' 軽い原子核のアルファ・クラスター構造

質量数 10 までの軽い原子核に対しては、アルファ粒子 (${}^4\text{He}$) を構成単位とするアルファ粒子模型が有効

であることが知られている。有馬君は、殻模型の立場からこの模型を見直し、両者の関係の解明とその融合を試みた。融合模型を用いて、特に ^{20}Ne のエネルギー準位、アルファ崩壊幅、アルファ移行反応等の詳しい研究を行った。これはその後この分野における一つの頂点として、現在でもよく引用される標準的理論となつた。

四、相互作用するボゾン模型

一九七五年に有馬君は Iachello ハーレ大学教授との共同研究において、原子核の集団運動をスピノーの σ ボゾンとベクトルの π ボゾンの相互作用によって表現する模型を提唱した。これは殻外の核子対をボゾンとして扱うものであり、 σ ボゾンは超伝導における Cooper 对は相違ないものである。この模型は、四重極型の変形を基本自由度とする Bohr-Mottelson 模型に核の有限性を加味したものであるともいえるが、群論的考察に主眼が置かれている。

核の対称性は一つの群により表現されるが、励起状態では対称性が減るのやむの対称性は初めの群の部分群により表現される。あるよべな部分群に移るかは核の励起の様式に依存する。この例を具体的に示す。

- 1) $U(6) \supset U(5) \supset O(3)$
- 2) $U(6) \supset SU(3) \supset O(3)$
- 3) $U(6) \supset O(6) \supset O(3)$

1) は四重極型表面振動、2) は変形核の回転、3) は球形核から変形核への遷移領域の構造に対応している。

この模型はその後、大塚東大助教授、Talmi ワイツマン研究所教授たちとの協力により、陽子型のボゾンと中性子型のボゾンを含む模型へと発展し、殻模型による理論的基礎づけも明らかになりつつある。またこの模型は実験家に

の使うやうやく、やの結果についての外極的実験的に確かめられた、やの外極強力は極めて強度が約140°。

螺旋形半径のやへば核子密度が、上部品目は、スイカのハーモニカル、アメリカのフランクリン・インベトマリームのメタルなどと並んで、原子核理論における主眼的問題の 1 例である。

参考文献

1' 原子核における電荷密度の調査研究

- A. Arima and H. Horie: Configuration Mixing and Magnetic Moments of Nuclei, Prog. Theor. Phys. 11 (1954) 509.
- A. Arima, K. Shimizu, W. Bentz and H. Hyuga: Adv. in Nucl. Phys. Nuclear Magnetic Properties and Gamow-Teller Transitions, vol. 18 (1988) p. 1.
- 11' sd 積層原子核の構造
- T. Inoue, T. Sebe, H. Hagiwara and A. Arima: The Structure of the sd Shell Nuclei I, Nucl. Phys. 59 (1964) 1.
- A. Arima, S. Cohen, R. D. Lawson and M. H. Macfarlane: A Shell-Model Study of the Isotopes of O, F and Ne, Nucl. Phys. A108 (1968) 94.
- 111' 電子原子核のトネル・スルーパー構造
- A. Arima, H. Horiuchi, K. Kubodera and N. Takigawa: Clustering in Light Nuclei, Adv. in Nucl. Phys. vol. 5 (1972) p. 345.
- M. Ichimura, A. Arima, E. C. Halbert and T. Terasawa: Alpha-Particle Spectroscopic Amplitudes and

the SU(3) Model, Nucl. Phys. A204 (1973) 225.

II' 球形核の状態と回転制約

- A. Arima and F. Iachello: Interacting Boson Model of Collective Nuclear States I. The Vibrational Limit, Ann. of Phys. 99 (1976) 253.
- A. Arima and F. Iachello: Interacting Boson Model of Collective Nuclear States II. The Rotational Limit, Ann. of Phys. 111 (1978) 201.
- T. Otsuka, A. Arima, F. Iachello and I. Talmi: Shell Model Description of Interacting Bosons, Phys. Lett. 76B (1978) 139.
- F. Iachello and A. Arima: The Interacting Boson Model, Cambridge Univ. Press, New York (1987).

参考文献 | 目次